
 
 
 
 

 
 
 
 
 

令和７年第２回（６月）定例会 

 
 

一般質問概要 

 
 
 
 
 
 都城市議会 



一般質問発言順番（令和７年６月定例会）２１名 

 

月 日 開始時間 順 番 氏 名 会 派 

６月１６日（月） 

10:00 1 森 りえ 日本共産党都城市議団 

11:00 2 黒木 優一 進政会 

13:00 3 楠見 千穂子 令和創生 

14:00 4 川内 賢幸 青 雲 

15:00 5 たかだ みか 青 雲 

６月１７日（火） 

10:00 6 畑中 ゆう子 日本共産党都城市議団 

11:00 7 佐藤 紀子 公 明 

13:00 8 坂元 唱子 公 明 

14:00 9 綿屋 善明 公 明 

15:00 10 温水 ともひさ 青 雲 

６月１８日（水） 

10:00 11 杉村 義秀 自由民主党有志会 

11:00 12 筒井 紀夫 立憲民主 

13:00 13 成合 円美佳 自由民主党有志会 

14:00 14 羽田野 徳寿 立憲民主 

15:00 15 別府 英樹 令和創生 

６月１９日（木） 

10:00 16 小玉 忠宏 自由民主党有志会 

11:00 17 赤塚 隆志 進政会 

13:00 18 中村 千佐江 さくら会 

14:00 19 岩元 弘樹 令和創生 

６月２０日（金） 
10:00 20 徳留 八郎 自由民主党有志会 

11:00 21 長友 潤治 進政会 



６月１６日（月） １０：００から 

 
 

 発言順番１ 森 りえ（日本共産党都城市議団）  

 

１ 生活保護のしおりの見直しについて 

（１）生活保護制度について 

（２）エアコンの購入について 

（３）車の保有が認められる場合について 

（４）社会・援護局関係主管課長会議資料（令和７年３月）について 

（５）生活保護のしおりの見直しについて 

 

２ 特別支援教育の諸課題について 

（１）就学相談について 

（２）支援学級在籍の児童・生徒の情報共有について 

（３）個別の教育支援計画について 

 

３ ８月からマイナ保険証と紙の国民健康保険証はどうなるのか。 

（１）マイナンバーカードの更新について 

（２）マイナ保険証とマイナンバーカードの更新について 

（３）８月からの国民健康保険の保険証の取扱いについて 

（４）後期高齢者医療制度と資格確認書について 

（５）本市独自での全ての国民健康保険加入者に対する資格確認書の送付について 

 

４ 自治公民館加入促進検討会と自治公民館運営について 

（１）自治公民館加入促進検討会の内容について 

（２）都城市自治公民館加入及び活動参加を促進する条例について 

（３）自治公民館の運営について 

 

 

                                   

メモ欄 

 

 



６月１６日（月） １１：００から 

 
 

 発言順番２ 黒木 優一（進政会）  

 

１ 南海トラフ地震への対策について 

（１）本市が受ける被害想定について 

（２）後方支援都市としての動きについて 

（３）避難施設等について 

（４）スフィア基準について 

（５）災害対応車両の活用について 

 

２ 水道料金改定について 

（１）料金改定（案）に至った経緯について 

（２）施設の更新財源について 

（３）上下水道料金等審議会の継続について 

 

３ 戦没者慰霊碑等の管理について 

（１）慰霊碑等の現状認識について 

（２）今後の維持管理について 

 

 

                                   

メモ欄 

 

 

 

 

 

 



６月１６日（月） １３：００から 

 
 

 発言順番３ 楠見 千穂子（令和創生）  

 

１ 市民１人当たりの行政コストから見る様々な事業等の費用対効果について 

（１）一般会計当初予算約１千億円から補正により約３百億円増額している最終

予算の理由について 

（２）歳出決算額が年々大幅に増額し続けていることについて 

（３）令和元年度から令和５年度の実質収支について 

（４）公債費と市債について 

（５）市の財政状況の当初予算市民1人当たりの市債残高について 

（６）令和元年度からの市民1人当たりの行政コストが示すものについて 

（７）市民1人当たりの行政コストと市民1人当たりの資産額について 

（８）市町村性質別歳出決算分析表市民1人当たりの行政コストについて 

（９）市町村目的別歳出決算分析表市民1人当たりの行政コストについて 

（10）公共施設の維持管理費の推移と職員削減の関係性について 

（11）市民１人当たりの施設面積について 

（12）道路の維持管理費の予算は十分と言えるのか。 

（13）市民１人当たりのコスト（普通建設事業費）について 

（14）普通建設事業費の状況について 

（15）市民１人当たりのコスト（物件費）について 

（16）本市の消防費にかかるコストについて 

 

２ たばこ税収の１％を喫煙者と非喫煙者の共存に役立ててほしい。 

（１）たばこ税は何に使われているのか。 

（２）喫煙者と非喫煙者の共存について 

（３）たばこ税収で災害対応の分煙バスの購入はできないのか。 

 

 

                                   

メモ欄 

 

 



６月１６日（月） １４：００から 

 
 

 発言順番４ 川内 賢幸（青雲）  

 

１ 霧島酒造スポーツランド都城の現状と課題について 

（１）新施設の利用実績について 

（２）ラグビー公式戦で見えた課題について 

（３）課題への対応について 

（４）施設周辺の宿泊施設について 

（５）シルバーヤングふれあいの里の用途廃止施設について 

（６）シルバーヤングふれあいの里の用途廃止施設を合宿施設に。 

 

２ 水道料金の値上げについて 

（１）値上げの要因は何か。 

（２）審議会での独立採算の強調について 

（３）都城市上下水道料金等審議会について 

（４）委員からの意見は反映されているか。 

（５）値上げの影響について 

（６）値上げ後の見通しについて 

（７）将来の施設等の更新を考慮した水道料金について 

（８）災害時の断水対応について 

（９）防災井戸の設置について 

（10）公共施設マネジメントの視点について 

（11）一般会計からの繰入について 

 

 

                                   

メモ欄 

 

 

 

 



６月１６日（月） １５：００から 

 
 

 発言順番５ たかだ みか（青雲）  

 

１ 高齢者の運転寿命延伸のための取組について 

（１）高齢者向け自動車安全装置の設置支援について 

（２）高齢者への運転技術の向上と個々の運転能力把握のための講習等のサポー

トについて 

 

２ 高齢者の移動手段について 

（１）コミュニティバス、デマンドタクシー等の利用状況等について 

 

３ 日常の移動が困難な高齢者及び中山間地域への買い物支援について 

（１）買い物困難者支援事業について 

 

 

                                   

メモ欄 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



６月１７日（火） １０：００から 

 
 

 発言順番６ 畑中 ゆう子（日本共産党都城市議団）  

 

１ 水道料金の値上げについて 

（１）値上げが必要な理由と、その根拠について 

（２）値上げによる水道料金収入増の金額について 

（３）水道料金滞納件数の状況について 

（４）減免制度について 

（５）基本料金無料化について 

 

２ 大淀川上流内水対策検討会作業部会の進捗状況について 

（１）大岩田遊水地整備事業・金田地区引堤事業について 

（２）下川東地区の床上浸水解消のためのバイパス管整備・可搬式排水ポンプ設置

について 

（３）樋管ゲート無動力化など操作環境改善対策について 

（４）流出抑制対策である雨水貯留施設について 

 

３ 物価高騰に伴う暮らしの支援について 

（１）国民健康保険税の引下げについて 

（２）修学旅行・給食費の無償化について 

（３）加齢性難聴補聴器購入補助制度について 

（４）都城市公設地方卸売市場関連商品売場の施設利用料の減免制度について 

 

４ 都城志布志道路周辺住民への騒音対策について 

（１）都城志布志道路周辺住民への騒音対策について 

 

 

                                   

メモ欄 

 

 

 



６月１７日（火） １１：００から 

 
 

 発言順番７ 佐藤 紀子（公明）  

 

１ ＧＩＧＡスクール構想におけるＩＣＴ活用と支援体制について 

（１）ＧＩＧＡスクール構想第２期の取組について 

（２）教員のＩＣＴ活用力と支援体制について 

（３）児童・生徒のＩＣＴ活用状況と学びの質の向上について 

（４）ＩＣＴ活用による健康面への影響について 

 

２ 伝統工芸の振興と後継者育成について 

（１）本市の伝統工芸の実態と支援事業について 

（２）伝統工芸の支援制度について 

（３）伝統工芸の振興におけるデジタル技術の活用について 

 

 

                                   

メモ欄 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



６月１７日（火） １３：００から 

 
 

 発言順番８ 坂元 唱子（公明）  

 

１ 児童・生徒の心のケアと精神医療体制の充実について 

（１）「かくれてしまえばいいのです」の導入について 

（２）１５歳以下の児童・生徒への精神医療体制の現状と課題について 

 

２ 睡眠（眠育）の勧めについて 

（１）睡眠（眠育）の重要性について 

 

３ 熱中症対策支援強化について 

（１）熱中症対策について 

（２）事業者の熱中症対策の現状と支援策について 

（３）小・中学校の体育館へのエアコン設置計画について 

（４）南部ふれあい広場と大岩田多目的広場について 

 

４ ＲＳウイルス感染症対策について 

（１）乳幼児へのＲＳウイルス感染症予防について 

（２）高齢者へのＲＳウイルス感染症対策と予防について 

（３）ＲＳウイルス感染症に関する市民への周知方法について 

 

 

                                   

メモ欄 

 

 

 

 

 



６月１７日（火） １４：００から 

 
 

 発言順番９ 綿屋 善明（公明）  

 

１ 地域課題について 

（１）農家支援について 

（２）大人用おむつの支援について 

（３）ひきこもり支援について 

 

２ 空き家対策について 

（１）空き家対策の現状について 

（２）空き家対策の今後について 

 

３ 本市への誘客に向けた取組について 

（１）本市を訪れる外国人訪問客について 

（２）滞在型施設への誘客について 

 

 

                                   

メモ欄 

 

 

 

 

 

 

 

 



６月１７日（火） １５：００から 

 
 

 発言順番１０ 温水 ともひさ（青雲）  

 

１ 障害年金について 

（１）年金の等級、対象者について 

（２）年金の不正受給について 

（３）年金の不支給について 

 

２ 消防団について 

（１）消防団の定員について 

（２）消防団員の募集方法について 

（３）消防団の市役所職員の入団について 

（４）消防車及び消防車の備品について 

 

３ 保護司について 

（１）本市と保護司会の活動について 

（２）協力雇用主について 

 

 

                                   

メモ欄 

 

 

 

 

 

 

 



６月１８日（水） １０：００から 

 
 

 発言順番１１ 杉村 義秀（自由民主党有志会）  

 

１ 国道２２２号牛ノ峠バイパスについて 

（１）現状と今後の見通しについて 

（２）都城末吉道路について 

 

２ 都城・新幹線誘致運動について 

（１）県の令和７年度事業について 

（２）今後の本市の方針について 

 

３ 移住応援給付金の現状について 

（１）令和５・６・７年度の当初予算における移住見込人数と予算額。 

（２）令和５・６・７年度の補正予算額と移住者数。 

（３）令和６年度末時点の移住応援給付金未返還の件数と金額。 

 

 

                                   

メモ欄 

 

 

 

 

 

 

 

 



６月１８日（水） １１：００から 

 
 

 発言順番１２ 筒井 紀夫（立憲民主）  

 

１ たばこ税について 

（１）たばこ税について 

 

２ 職員の働き方について 

（１）職員数について 

（２）時間外労働時間について 

（３）職員の退職について 

（４）年休処理状況について 

（５）産休・育休・介護休暇の取得者数について 

（６）会計年度任用職員数について 

（７）当初予算における事業数と新規事業数の推移について 

 

 

                                   

メモ欄 

 

 

 

 

 

 

 

 



６月１８日（水） １３：００から 

 
 

 発言順番１３ 成合 円美佳（自由民主党有志会）  

 

１ 防犯カメラを増やし安心安全な都城へ。 

（１）防犯カメラの設置に関する事業について 

（２）地域活性化事業での防犯カメラ設置の課題について 

（３）自治公民館整備費補助金での防犯カメラ設置の課題について 

（４）住宅リフォーム促進事業における防犯カメラ設置の課題について 

 

２ 側溝の蓋掛けは市がやるのか個人でやるのか。 

（１）市の負担による側溝の蓋掛けのみの工事例と件数について 

（２）個人負担による市の側溝の蓋掛けについて 

（３）承認を得た側溝蓋の維持管理について 

 

３ 自転車乗車時のヘルメット着用の促進について 

（１）市役所職員の自転車ヘルメット着用状況について 

（２）高校生に対するヘルメット着用促進の取組について 

 

４ 都城駅の自転車置き場について 

（１）都城市総合文化ホールの駐輪場だが管理する課は適切なのか。 

（２）抜本的な改善策を検討すべきでは。 

 

５ 市役所職員の自治公民館加入率と地域採用枠の設定について 

（１）職員採用における地域採用枠の設定について 

 

 

                                   

メモ欄 

 

 

 



６月１８日（水） １４：００から 

 
 

 発言順番１４ 羽田野 徳寿（立憲民主）  

 

１ 水道料金の改定について 

（１）水道料金改定が必要とされる背景について 

（２）水道料金改定後の新たな料金体系と市民生活への影響について 

（３）独立採算の原則と代替財源活用の可能性について 

（４）市民への周知及び今後の事業運営について 

 

２ 市職員に対するカスタマーハラスメントの現状について 

（１）カスタマーハラスメントの現状認識について 

（２）今後の対策と方針について 

 

 

                                   

メモ欄 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



６月１８日（水） １５：００から 

 
 

 発言順番１５ 別府 英樹（令和創生）  

 

１ これからの公教育について 

（１）どこにもつながっていない児童生徒について 

（２）学びの多様化学校について 

（３）不登校の児童・生徒に対する市の考え方について 

（４）これからの公教育について 

 

２ 南海トラフ大地震発生時における本市の後方支援と避難受入れ体制の実効性

について 

（１）本市の被害状況と後方支援について 

（２）避難者の流入ルートごとの想定と避難場所の配置について 

（３）避難所の段階的活用について 

（４）県の災害対策本部が機能しない場合について 

（５）市民及び外部避難者の避難所収容能力の算出について 

（６）宿泊施設、学校、車中泊、自治公民館の避難所としての活用について 

（７）避難者情報の管理の一元化について 

（８）道路寸断等に伴う避難途中の孤立者救助体制について 

 

 

                                   

メモ欄 

 

 

 

 

 

 



６月１９日（木） １０：００から 

 
 

 発言順番１６ 小玉 忠宏（自由民主党有志会）  

 

１ 若者や誰もが住みたくなる近隣自治体と連携したまちづくりについて 

（１）市長の南九州のリーディングシティ構想について 

（２）若者や誰もが住みたくなる近隣自治体と連携したまちづくりについて 

 

２ 西都城駅のバリアフリー化について（市民の声から） 

（１）バリアフリー新法にのっとった西都城駅対策について 

 

３ イルミネーションの現状と今後について（市民の声から） 

（１）イルミネーションの現状と今後について 

 

４ 高齢者の長寿祝について（市民の声から） 

（１）高齢者の長寿祝について 

 

 

                                   

メモ欄 

 

 

 

 

 

 

 

 



６月１９日（木） １１：００から 

 
 

 発言順番１７ 赤塚 隆志（進政会）  

 

１ こどものあそびば整備事業について 

（１）屋内型遊戯施設の設置に至る経緯について 

（２）屋内型遊戯施設の基本構想について 

（３）プロポーザルの結果について 

 

２ 少子化対策について 

（１）出生数と合計特殊出生率の推移について 

（２）第２期総合戦略における出生率の達成見込みは。 

（３）３つの完全無料化の効果について 

（４）今後の出生数、出生率の見込みについて 

（５）出生数、出生率向上のための施策の充実は。 

 

３ 市民広場・街区公園・緑地等の管理について 

（１）市民広場・街区公園・緑地等の現状と課題について 

（２）緑地の有効活用について 

（３）街区公園の遊具について 

 

 

                                   

メモ欄 

 

 

 

 

 

 



６月１９日（木） １３：００から 

 
 

 発言順番１８ 中村 千佐江（さくら会）  

 

１ ＴＥＲＲＡＳＴＡのスーパーマーケットについて 

（１）スーパーマーケットと市の関わりについて 

（２）中心市街地の住民について 

（３）ウォーカブルなまちづくりについて 

 

２ 防災道の駅としてのＮｉＱＬＬについて 

（１）防災道の駅として。 

 

３ 家族の在り方について 

（１）世帯という概念について 

（２）市営住宅の同居親族要件について 

（３）家族という単位をどう捉えるのか。 

 

 

                                   

メモ欄 

 

 

 

 

 

 

 

 



６月１９日（木） １４：００から 

 
 

 発言順番１９ 岩元 弘樹（令和創生）  

 

１ 教員の働き方改革について 

（１）教員採用試験で、小学校教諭の出願率が０.９倍となったことについて 

（２）教員の勤務実態について 

（３）業務改善の取組について 

（４）部活動の地域連携について 

（５）ＩＣＴの活用について 

（６）スクールサポートスタッフについて 

（７）健康管理について 

（８）今後について 

 

 

                                   

メモ欄 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



６月２０日（金） １０：００から 

 
 

 発言順番２０ 徳留 八郎（自由民主党有志会）  

 

１ 都城市環境美化都市宣言について 

（１）天皇陛下御臨席の国民スポーツ大会・全国障害者スポーツ大会を控えて。 

（２）みんなで町をきれいにする新条例の制定について 

（３）本市の東西南北の玄関口（国道・県道・市道）へのＰＲ看板設置について 

 

２ 関之尾公園内の発展のために温泉掘削を行ってはどうか。 

（１）スノーピークの繁栄及び維持、将来のために、老若男女が一年中楽しめる 

温泉を活用した施設を計画できないか。 

 

３ 西都城駅の活用について 

（１）鉄道高架に至る経緯について 

（２）都城駅と同様にエレベーターの設置はできないか。 

 

 

                                   

メモ欄 

 

 

 

 

 

 

 

 



６月２０日（金） １１：００から 

 
 

 発言順番２１ 長友 潤治（進政会）  

 

１ 米不足と米価高騰に対する市の対策について 

（１）米不足や米価高騰している現在、本市市民への影響をどのように捉えている

か。また、本市ではどのような対策を講じているか。 

（２）市は災害時の食料確保が義務付けられているが、備蓄食料に米も含まれてい

るか。 

 

２ 市が実施する補助金事業について 

（１）市が実施している補助金事業の数と予算総額とは。 

（２）市の実施している補助金事業における性質別の内訳について 

（３）補助金事業の目的は何か。原則的な方針とは。 

（４）住民の福祉とはどのように定義されているか。また、市が実施する単独の補

助事業は「住民の福祉」を担保していると言えるか。 

（５）米問題と補助金の議論を踏まえて。 

 

 

                                   

メモ欄 

 

 

 

 

 

 

 


